

# JUSQU'A CE QU'IL VIENNE !

(Homélie pour le 2° dimanche de l'Avent – année C – 9 décembre 2018

*L'an quinze du règne de l'empereur Tibère, Ponce Pilate étant gouverneur de la Judée, Hérode prince de Galilée, son frère Philippe prince du pays d'Iturée et de Traconitide, Lysanias prince d'Abilène, les grands prêtres étant Anne et Caïphe, la parole de Dieu fut adressée dans le désert à Jean, fils de Zacharie.*

*Il parcourut toute la région du Jourdain ; il proclamait un baptême de conversion pour le pardon des péchés, comme il est écrit dans le livre du prophète Isaïe :*

*A travers le désert, une voix crie :*

*Préparez le chemin du Seigneur, aplanissez sa route.*

*Tout ravin sera comblé, toute montagne et toute colline seront abaissées ; les passages tortueux deviendront droits, les routes déformées seront aplanies ; et tout homme verra le salut de Dieu.*

*Luc 3, 1-6)*

## 1- Premier acte : vers les années - 550

**S**i j'en crois la Bible, au Livre de l'Exode, les forces vives du Peuple de Judée sont en exil à Babylone (aujourd'hui l'Irak). Nabuchodonosor ayant envahi Jérusalem et détruit le Temple, a lui-même organisé la déportation : à pied, enchaînés, ils ont gravi les montagnes, descendu dans les vallées, marché nu-pieds sur des chemins rocheux, traversé le désert... ils ont souffert de la faim et de la soif, de la chaleur et du froid, des parasites et des coups qu'on leur infligeait. Ils sont parqués dans des camps ou assignés à résidence. Et ils rêvent !... Ils rêvent du jour où Dieu va leur envoyer un libérateur, qu'ils nomment, dans leur langue, un "Messie" !... Et ce rêve de tous, c'est un prophète inconnu, qu'on nommera plus tard Isaïe, qui le chante : *Ce jour-là, tout ravin sera comblé, toute montagne sera abaissée, les passages tortueux seront redressés, les chemins rocheux aplanis, et tous verront le salut de Dieu.* C'est pourquoi, ajoute-t-il, *préparez le chemin du Seigneur !* Car il ne suffit pas de rêver, et de chanter ses rêves, il est urgent de travailler à leur réalisation, même en Exil ! Et, quelques années plus tard, le Libérateur viendra, Cyrus, Roi de Perse (aujourd'hui l'Iran), les renverra chez eux, et les aidera à rebâtir leur Ville et leur Temple. A ce Roi de Perse, Libérateur du Peuple élu, ils donneront le titre de Messie.

## 2- Deuxième acte : vers l'année 28

**A**Rome, Tibère est empereur, nous dit Luc l'évangéliste, Pilate gouverne la Judée-Samarie placées sous administration directe de Rome, Hérode Antipas gouverne la Galilée, Caïphe est grand-prêtre, successeur de son beau-père Hanne, qui exerce encore une influence importante. Les Juifs sont en exil dans leur propre pays, dépossédés de la gestion autonome de leurs affaires économiques, sociales et politiques. Le culte et les affaires religieuses sont gérés par des Juifs, mais sous la surveillance étroite de Rome. Des émeutes éclatent périodiquement ; tout aussi périodiquement apparaissent des illuminés qui se prétendent chacun le " Messie ", réunissent quelques sbires, pendant quelques temps, vont faire quelques coups, puis disparaissent ou sont mis à mort par les pouvoirs publics. Et le peuple rêve ! Il rêve du Royaume de David d'autrefois, quand la Nation était unie, puissante et maîtresse de son destin... Et ce rêve de tous, c'est un inconnu qui va le prendre à son compte, un certain Jean, qui réunit des hommes autour de lui, les plonge dans le Fleuve en signe de désir de purification, et leur parle du Règne de Dieu qui vient, du Libérateur qu'ils espèrent, reprenant à son compte le chant d'Isaïe, six siècles auparavant : *Ce jour-là tout ravin sera comblé, tout ravin sera comblé, toute montagne et toute colline seront abaissées, les passages tortueux seront redressés, les chemins rocheux aplanis, et tous verront le salut de Dieu.* C'est pourquoi, leur dit-il, *préparez activement le chemin du Seigneur !* ...

... mais apparemment il échouera, car celui qu'il avait présenté comme l'Agneau de Dieu (= le Serviteur de Dieu), sera quelques années plus tard condamné à mort et exécuté comme révolutionnaire par les Romains, et comme blasphémateur par les autorités religieuses juives...

... mais ses disciples prétendront qu'il a été re-suscité à la vie par Dieu, et que, depuis lors, les derniers temps sont commencés. Ils prêcheront en son nom la résurrection des morts, la signification nouvelle de la vie, la justification, pour ceux qui croient en cette résurrection, et la nécessité de hâter sa venue en travaillant activement à la transformation du monde.

### **3- Le troisième acte reste à écrire !**

**D**es montagnes et des collines à abaisser, des ravins à combler, des passages tortueux à redresser, des chemins rocheux à aplanir, il y en a toujours. Ils ont nom aujourd'hui : CHOMAGE, SIDA, VIOLENCES, EXCLUSION, VIOLS, GUERRE, SPECULATIONS, TORTURE, MEPRIS de l'autre, CORRUPTION, SOUS-DEVELOPPEMENT... j'en passe, il y en a tellement ! Certains pensent que, puisqu'il en est ainsi, il vaut mieux vivre chacun pour soi... d'autres en tirent la conséquence qu'à choisir entre être écrasé et écraser, ils préfèrent le second terme de l'alternative...

**E**t pourtant, osons le proclamer, au risque de paraître utopiques : Le Règne de Dieu est tout près de nous !

Le Seigneur est là, et le Règne de Dieu chaque fois que reculent les maux de notre temps : *Ce que vous ferez au plus petit d'entre les miens, c'est à moi que vous le ferez ! - Il ne suffit pas de dire " Seigneur, Seigneur ", encore faut-il faire la volonté de mon Père - Cherchez d'abord le Règne de Dieu et la justice !* Nous n'avons pas compétence pour régler TOUS les problèmes de notre temps, mais nous avons mission de lutter contre eux... Je sais que beaucoup parmi vous en sont convaincus, et sont déjà entrés dans cette lutte. Mais je dois vous en rappeler l'urgence : CHRETIENS MES FRERES, ENSEMBLE, dans la vie de tous les jours, dans nos prières personnelles, dans nos célébrations communautaires de l'Eucharistie, chaque dimanche, PREPARONS LE CHEMIN DU SEIGNEUR ... JUSQU'A CE QU'IL VIENNE !

Jean-Paul BOULAND